Шишкин Александр Александрович

аспирант, Институт истории и археологии УрО РАН (Екатеринбург, Россия)

E-mail: sanya123410@yandex.ru

ТЕМА СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУДА В ОРГАНИЗАЦИИ ПРАЗДНИКОВ НА УРАЛЕ В ПЕРИОД ПОЗДНЕГО СТАЛИНИЗМА (НА ПРИМЕРЕ ГОРОДОВ МОЛОТОВ И СВЕРДЛОВСК)

УДК 94(470)03.23.55

В статье уделяется внимание понятию «социалистический труд», анализируется его влияние на организацию и проведение праздников. Последовательно описываются 3 вида праздников: общегосударственные (со статусом выходного дня), ежегодные рабочие праздники и единовременные праздники. В статье показано, что основной формой подготовки рабочих к празднику являлись социалистические соревнования. Вместе с тем, тяжелые послевоенные условия быта приводили к тому, что при подготовке к празднику также решались задачи улучшения быта рабочих и инфраструктуры городов и рабочих поселков.

Ключевые слова: *сталинизм, труд, праздники, праздничная политика, Урал*

В советском обществе логичным завершением трудовых будней являлся праздник. Соревновательность как принцип трудовых будней имела завершение в праздничных мероприятиях. К праздничным датам подводили итоги социалистических соревнований, трудовой деятельности, чествовали ударников труда. Таким образом, праздник становился кульминационным событием в системе трудового воспитания.

Послевоенный период в истории СССР отмечается как время восстановления страны от последствий войны. Урал в этот период стал одним из центров эвакуации и претерпел значительные процессы урбанизации. В годы войны в Молотовскую область было эвакуировано 124 предприятия, прибыло около 315 тыс. эвакуированных, не считая производственного персонала, приехавшего

вместе со своими предприятиями¹, а в сам Молотов было эвакуировано 64 предприятия, благодаря чему население города выросло в полтора-два раза. Свердловск также являлся крупнейшим центром эвакуации: всего на его территорию было эвакуировано от 212² до 473³ предприятия, а число эвакуированных в область людей составляло до 700 тыс. человек. Это расширило административную черту Молотова и Свердловска, вытянув их в «ленточную» застройку на десятки километров⁴. В итоге, основными структурными единицами городского пространства стали рабочие поселки, концентрировавшиеся вокруг промышленных предприятий и превращая тем самым Молотов и Свердловск в агломерацию рабочих поселков⁵. Все это не могло не создавать проблемы с жилищным фондом. Жилищное строительство не поспевало за ростом населения, и рабочие жили в бараках. Порой, в качестве жилой площади приспосабливали подвалы, ванные комнаты, производственные помещения, ветхие каркасно-засыпные бараки, построенные в 1932-1935 гг., которые находились в неудовлетворительном состоянии⁶. В Свердловской области площадь «временного» жилья составляла примерно 980 тыс. кв. м, а местное руководство не стеснялось признавать ситуацию с жильем «катастрофической»⁷. Люди жили в тесноте: жилая площадь на одного человека не превышала 3,5 кв. м. Все коммунальные сети были дореволюционными и находились в критическом состоянии, в некоторых районах Молотова отсутствовал водопровод и канализация⁸. В Свердловской области эта цифра доходила до 2,1 кв. м.

¹ Личман Б.В. История Урала. Екатеринбург, 1998. Кн. 2. С. 168.

² Мотревич В.П. Экономическая история России. Екатеринбург, 2005. С. 404.

³ Мы приближали Победу. Екатеринбург, 2000. С. 480.

 $^{^4}$ Киселёв А.Б. Архитектурный облик города // Пермь от основания до наших дней. Пермь, 2000. С. 294.

⁵ Чащухин А.В. Власть и социальное пространство формирующегося города // Повседневность индустриального города. Пермь, 2011. С. 26.

⁶ Кимерлинг А.С. Маленькие и большие индустриальные города в послевоенные годы // Повседневность индустриального города. Пермь, 2011. С. 23.

⁷ Мамяченков В. Н. Материальные условия жизни семей промышленных рабочих и колхозного крестьянства Свердловской области в период послевоенного восстановления (1946–1953 гг.). Екатеринбург, 2009. С. 164–165.

⁸ Лейбович О.Л. В городе М.: очерки социальной повседневности советской провинции. М., 2008. С. 32.

а стандартный тип проживания представлял собой двухъярусные нары⁹. В таких непростых условиях, тема «рабочих праздников» и труда в целом, становилась ключевой в праздничной политике.

В послевоенный период наблюдается тенденция к сокращению праздничных выходных дней. К 7 августа 1951 г., когда статуса выходного дня лишился день памяти В.И. Ленина (22 января), официальное число выходных праздничных дней равнялось шести: 1 января (Новый год), 1 и 2 мая (дни Интернационала), 7 и 8 ноября (Дни годовщины Октябрьской революции) и 5 декабря (День Конституции СССР). В средствах массовой информации при подготовке и во время проведения праздников, широко освещалась тема социалистического труда, главным образом—через темы «социалистического соревнования» и выполнения трудовых планов. Также существовали ежегодные рабочие праздники (например, день Шахтера) и единовременные праздники, посвященные трудовой тематике. В статье дается характеристика каждого из типа праздничных мероприятий.

Одной из форм стимулирования трудящихся являлись социалистические соревнования. В послевоенный период подобная форма стимулирования активно применялась в промышленных предприятиях в предвверии крупных праздников. Так, в феврале 1947 г. перед трудовым коллективом Уралмашзавода города Свердловск, Правительством СССР была поставлена задача увеличить объем продукции в 2 раза, активизировать добычу нефти, угля, руды, стали, оказать помощь сельскому хозяйству района 10. Подобный рост связан с юбилейной датой — 30-летием Октябрьской революции. Однако поставленные задачи выполнялись с трудом, ведь увеличение количества рабочих на заводе равнялось примерно 3-5% от общего числа в сравнении с 1946 г. 11 Поэтому на заводе было объявлено всеобщее социалистическое соревнование, целью которого стало увеличение производительности труда. Это соревнование затронуло каждое из подразделений завода. Примечательно, что поводом для начала соревнования стало об-

⁹ Мамяченков В.Н. Указ. соч. С. 164.

¹0 ЦДООСО. Ф. 161. Оп. 12. Д. 120. Л. 20.

¹¹ Там же. Л. 21.

ращение ленинградских рабочих¹², но впоследствии это переросло в соревнование между рабочими заводов Молотова, Свердловска и Челябинска¹³. Во время социалистического соревнования практиковалось 3 метода повышения производительности труда: внедрение стахановских методов труда в коллективы «отстающих» цехов, организационно-технические мероприятия-отчеты между всеми коллективами рабочих внутри Уралмашзавода и активное внедрение рационализаторских предложений¹⁴. Контроль за выполнением планов фактически брала на себя партийная организация цехов, которая не только стимулировала рабочих, но и поощряла как особо отличившихся в ходе текущих работ, так и подвергала публичной критике отстающие цехи¹⁵. Заметим, что подобные мероприятия также организовывались и к другим значительным событиям праздничного календаря на всех заводах Урала.

Помимо официальных и самых важных в советском календаре праздников, традиционно являвшихся общесоюзными выходными днями, существовали периодические ежегодные праздники. Наиболее заметным для Урала в послевоенные годы стал праздник «День Шахтера». Утвержденный 10 сентября 1947 г. 16, праздник впервые отмечался 29 августа 1948 г. 17 Для Молотовской области праздник становился особым событием — не в последнюю очередь из-за находившегося на территории области Кизеловского угольного бассейна 18. В газете «Звезда», органе Молотовского обкома и горкома ВКП(б), публиковались приветствия и поздравления шахтерам как от местных властей, так и от Правительства СССР 19. Важность праздника для Молотовской области можно

¹² Там же. Л. 20.

¹³ Там же. Л. 25.

¹⁴ Там же. Л. 23-24.

¹⁵ Там же. Л. 24–26.

¹⁶ Указ Президиума Верховного Совета СССР от 10 сентября 1947 года «Об установлении ежегодного праздника «Дня шахтера»» // Сборник законов СССР и указов Президиума Верховного Совета СССР. 1938 — июль 1956 г. М., 1956. С. 378.

¹⁷ День шахтера // Правда. 1948. 29 авг.

¹⁸ Праздник доблестной армии шахтеров // Звезда. 1948. 29 авг.

¹⁹ Приветствия и поздравления шахтерам // Звезда. 1948. 29 авг.

подчеркнуть тем фактом, что следующий выпуск газеты «Звезда», с описанием проведенных в области мероприятий, был опубликован только 31 августа. В последующие годы, празднование дня Шахтера воспринималось на уровне руководителей местных угольных трестов как «смотр трудовых достижений шахтеров в социалистическом соревновании за пятилетку»²⁰. В городах, непосредственно связанных с угольной промышленностью (таких как Углеуральск), проведение праздника было сопряжено, в том числе, с проведением в городе ремонтных работ, освещения улиц, побелки фасадов домов, и даже улучшению питания в рабочих столовых²¹. Таким образом, несмотря на официальную и праздничную атмосферу, проведение праздников в рабочей среде часто сталкивалось с бытовыми проблемами.

Наряду с ранее описанными мероприятиями, проводившимися систематически, устраивались и единовременные массовые праздники. Среди таких праздников, сохранявших высокое значение для Урала, можно отметить 150-летний юбилей Кизеловского угольного бассейна, отмечавшийся в конце сентября 1947 г. Этот праздник был настолько значим, что для его освещения была создана выездная газета «Звезда в Кизеловском угольном бассейне», действовавшая с 15 сентября по 7 ноября 1947 г. В задачи выездной газеты входило систематическое освещение хода социалистического соревнования и помощь в обмене опытом работы 24.

Так как добыча угля из Кизеловского бассейна производилась в четырех городах Молотовской области (Гремячинск, Губаха, Кизел и Половинка), это усложняло план организации всего празднования. Помимо проблемы удаленности городов как друг от друга, так и от Молотова, на месте проведения будущего праздника возникли организационные проблемы. Объявленное в честь юбилея социалистическое соревнование организационно было провалено: к

²⁰ ГАПК. Ф. Р-790. Оп. 13. Д. 94. Л. 1.

²¹ Там же. Ф. Р-1350. Оп. 1. Д. 229. Л. 51–53.

²² Там же. Ф. Р-1351. Оп. 2. Д. 55. Л. 3.

²³ Шахтеры бассейна! Становитесь на стахановскую вахту в честь праздника Великого Октября! // Звезда в Кизеловском угольном бассейне. 1947. 15 окт.

 $^{^{24}}$ Коллективная стахановская победа горняков шахты № 39 // Звезда в Кизеловском угольном бассейне. 1947. 29 окт.

концу десятых чисел сентября не были подсчитаны показатели добычи угля за июль 1947 г.²⁵ Все это срывало, в том числе, и отчетную часть праздника, поэтому к финальной подготовке празднования были подключены представители общесоюзных министерств. Сам праздник длился два дня (27 и 28 сентября), одновременно на всей территории Кизеловского угольного бассейна. Итоговый план празднования включал в себя множество пунктов, связанных, в том числе, с прибытием и размещением как гостей и партийных деятелей, так и артистов театров Москвы и Молотова²⁶. За время праздника над городами и рабочими поселками бассейна было сброшено до 40 тыс. $\hat{\text{листовок}}^{27}$, а также использовано около 4 тыс. $\hat{\text{пиротех}}$ нических зарядов²⁸. В самом Кизеле как центральном промышленном городе района, было организовано торжественное собрание²⁹, на котором вручались правительственные награды³⁰. Фактически, празднование юбилея помогло создать инфраструктуру г. Кизел. Так, в городе были открыты Горно-исторический музей, рабочий клуб, Дом инженера и техника, создано управление кинофикации. В остальных городах и рабочих поселках бассейна чинились или создавались клубы, дома и дворцы культуры, улицы, по которым должна была проходить торжественная демонстрация³¹. Кроме того, в рабочих поселках осуществлялась электрификация и радиофикация, в местные библиотеки закупались книги, местные школы и детские сады подготавливались к зиме, и также интенсивно строились новые дома для рабочих³². Наконец, благодаря юбилею, местные больницы были полностью укомплектованы необходимым медицинским оборудованием, расширялся персонал больниц. В конце III квартала 1948 г. в Кизел была проведена железная дорога³³.

Таким образом, тема труда занимала важное место в организации и проведении праздников, отвечая насущной общественной

²⁵ ГАПК. Ф. Р-1151. Оп. 1. Д. 1451. Л. 78.

²⁶ Там же. Л. 40-41.

²⁷ Там же. Л. 42, 121, 124.

²⁸ Там же. Л. 120.

²⁹ Там же. Л. 129.

³⁰ Там же. Л. 124.

³¹ Там же. Ф. Р-1351. Оп. 2. Д. 55. Л. 2.

³² Там же. Л. 3–5.

³³ Там же. Л. 7.

потребности — активизации трудового энтузиазма, привлечению советского народа к деятельности по восстановлению страны в послевоенные годы. В тематике и образном строе данных праздников находили отражение текущие вопросы советской действительности: высокие показатели в работе и выполнение трудового плана. Все это находило отражение в такой форме мероприятий как социалистическое соревнование, которое представлялось как борьба за профессиональное лидерство. Трудовые праздники выполняли воспитательную функцию формирования четких идеологических критериев и ценностей (труд, гражданственность, общественный и личный долг и т.п.), вырабатывали чувство социального единства, особенно усиливающегося в послевоенный период. В целом, трудовые праздники отвечали задаче советской агитации и пропаганды социалистического строя. Вместе с тем, организация праздников неизбежно демонстрировала проблемы быта простых рабочих. В зависимости от статуса праздника, эти проблемы частично решались (торговля особо ценными продуктами, ускоренный текущий ремонт зданий и т.д.). Ярким примером является празднование юбилея Кизеловского угольного бассейна, во время подготовки к которому была существенно улучшена инфраструктура рабочих поселков и городов бассейна.

Библиографический список

Кимерлинг А.С. Маленькие и большие индустриальные города в послевоенные годы // Повседневность индустриального города. Пермь, $2011. \, \text{C.} \, 19–23.$

 $\mathit{Киселёв}\ A.Б.\ Архитектурный облик города // Пермь от основания до наших дней. Исторические очерки. Пермь, 2000. С. 294–300.$

Лейбович О.Л. В городе М. Очерки социальной повседневности советской провинции в 40–50-х гг. М., 2008.

Личман Б.В. История Урала. Екатеринбург, 1998. Кн. 2.

Мамяченков В.Н. Материальные условия жизни семей промышленных рабочих и колхозного крестьянства Свердловской области в период послевоенного восстановления (1946–1953 гг.): историко-экономическое исследование. Екатеринбург, 2009.

Мотревич В.П. Экономическая история России. Екатеринбург, 2005. *Мы* приближали Победу. Екатеринбург, 2000.

Чащухин А.В. Власть и социальное пространство формирующегося города // Повседневность индустриального города. Пермь, 2011. С. 24–31

SHISHKIN A.A.

THE THEME OF SOCIALIST WORK IN THE ORGANIZATION OF HOLIDAYS IN THE URALS IN THE PERIOD OF LATER STALINISM (ON THE EXAMPLE OF THE MOLOTOV AND THE SVERDLOVSK)

In the article attention is paid to the notion of "socialist labor", its influence on the organization and holding of celebration is analyzed. Consistently described are 3 types of celebration: nationwide (with the status of the day off), annual working holidays and one-time holidays. The article shows that the main form of training the workers for the holiday was socialist competition. At the same time, the difficult post-war conditions of life led to the fact that in preparing for the celebration, the tasks of improving the everyday life of workers and the infrastructure of cities and workers' settlements were also solved.

Keywords: late Stalinism, work, holidays, festive politics